

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 65.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez cts.

Año XXIX.—Núm. 8.777.

Viernes 24 de Enero de 1913.

Dos ediciones diarias.

Número suelto cinco cts.

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, n.º 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 27. — No se devuelven los originales.

Prelado muerto

La muerte del Rvdo. P. Valdés, obispo de Salamanca

La cruel enfermedad que venía minando lentamente la vida del bendito prelado de la diócesis, el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de Salamanca reverendo padre fray Francisco Javier Valdés y Noriega, ha tenido un fatal desenlace, en la noche del pasado día 22.

El reverendo padre Valdés ha muerto. Hace ya algún tiempo que la grave dolencia que le había agobiado durante toda su vida, había tomado proporciones alarmantes, hasta el punto que durante su pasada estancia en Madrid, en el pasado mes de Noviembre, se llegó á temer seriamente por su vida, acordando el Cabildo Catedral que en toda la diócesis se celebrasen rogativas por su salud.

Afortunadamente, el peligro de muerte desapareció, iniciándose una franca mejoría en su enfermedad, que hizo concebir esperanzas de su completo restablecimiento. Cuando su estado se lo permitió, por consejo de los médicos, decidió trasladarse al sanatorio de Bussot (Alicante), efectuando el viaje en la segunda decena del mes de Diciembre, acompañado de su hermano el reverendo padre Carlos, su sobrino Manuel y el ayuda de cámara señor Porta.

Las noticias que de este punto se recibían referentes á su salud, eran consoladoras, pues el señor obispo, aunque lentamente, iba mejorando, siendo las últimas recibidas las que comunicaba una carta, fechada el 21, que á su tío don Ireneo Valdés escribía su sobrino, diciéndole que el señor obispo había pasado el día muy bien, escribiendo varias cartas, entre ellas una dirigida al cardenal-arzobispo de Valladolid.

Pero un telegrama recibido á las siete de ayer mañana por su citado hermano señor Valdés, trajo la dolorosa nueva de que el señor obispo estaba gravísimo, á consecuencia de un nuevo ataque cardíaco, desconfiándose de su salvación.

Poco después llegaban nuevos telegramas, anunciando su fallecimiento, ocurrido á las nueve de la noche del miércoles.

Tan luego como el Cabildo tuvo conocimiento de su fallecimiento por telegrama recibido, reunióse para tomar acuerdos, siendo el primero el de delegar en el muy ilustre señor canónigo don Manuel García Boiza la autoridad del ilustrísimo Cabildo, para que en su nombre la ejerza en la diócesis con el carácter de Vicario Capitular interino.

Acordó también que la triste noticia se hiciera saber en la capital por un repique general de las campanas de la Catedral y las de todas las iglesias parroquiales y conventuales, que en todas las parroquias de la diócesis celebren *quam primum* sus párrocos y encargados solemnes funerales por su alma, invitando á las autoridades locales para que se dignen asistir á ellos, y que la noticia de su muerte se comunicase oficialmente á todas las autoridades locales, á los Reyes de España, al Gobierno, al Nuncio de Su Santidad, al arzobispo de Valladolid y á los obispos sufragáneos, como se hizo poco después por telegramas.

Se nombró una comisión compuesta por los capitulares señores Cuesta y Aniceto, para recibir el cadáver en el último pueblo de la diócesis. Telegrafíose inmediatamente á Bussot pidiendo datos acerca de su muerte, habiendo tenido contestación diciendo que el señor obispo había muerto tranquilamente, siendo asistido hasta el último momento por sus acompañantes.

Que ha sido abierto su testamento, hecho en Madrid en Diciembre último, en el que nombra testamentarios á los señores Boiza, Cuesta y á su hermano el reverendo padre Carlos, no habiendo dispuesto nada acerca de la traslación de su cadáver, por lo cual el Cabildo ha ordenado que sea trasladado á esta, creyéndose que llegará mañana, sábado.

El cadáver ha sido embalsamado. Dolorosa impresión ha causado en todas partes la noticia de la muerte del que fué en vida pastor sapientísimo, padre carísimo, ornamento de la Iglesia y bondadoso obispo de Salamanca.

Por el Palacio Episcopal han desfilado las autoridades y distinguidas personalidades de la población, para testimoniar su pésame firmando en las listas colocadas en la portería.

También se han recibido muchos telegramas de pésame, entre ellos

de Sus Majestades, del Gobierno, del Nuncio y de varios prelados.

Datos biográficos.

El excelentísimo é ilustrísimo señor obispo fray Francisco Javier Valdés y Noriega, hijo de las nobles familias de los Valdeses y Noriegas, nació en Pola de Laviana, el 11 de Marzo de 1851. A los quince años de edad abandonó su hogar y su familia para consagrarse á Dios, ingresando en el noviciado del colegio de reverendos padres Agustinos de Valladolid, haciendo su profesión religiosa el 11 de Agosto de 1867.

Hizo su carrera eclesiástica con gran lucidez y aprovechamiento en el mencionado colegio y en el de Santa María de la Vid (Burgos), de la misma Congregación, concluyendo la carrera en San Pablo (Manila), á cuyo archipiélago fué destinado á ejercer el Apostolado.

Regentó en el convento de San Agustín, de Manila, la cátedra de Derecho Canónico, y más tarde desempeñó la cura de almas en los pueblos de Peñaranda, Santa Isabel, Paombon, Bigaa y Bulacán, hasta el 10 de Agosto de 1885, en que fué elegido para director del Real Colegio de Alfonso XII, en el Escorial, donde contra costumbre y merced á sus acertadas gestiones, mereció ser reelegido para tan delicado cargo en 1889.

Al establecerse el Colegio de Estudios Superiores de María Cristina, en el mismo Real Sitio, fué el mismo padre Valdés de quien se sirvió la Corporación Agustina para organizar y dirigir aquel vasto centro de cultura, á la sazón único en su género de la península.

Diez años más tarde, motivos particulares de la Orden le llevaron de nuevo á las islas Filipinas, volviendo á regentar la importante y dilatada parroquia de Bulacán, durante los tristes acontecimientos á que dieron lugar la insurrección tagala y nuestra guerra con Norte-América. Como buen pastor permaneció al frente de su pueblo, defendiendo los intereses de la Religión y de la Patria en los momentos de mayor peligro, y á sus acertados consejos se debieron en parte los mayores y más legítimos triunfos de nuestro ejército durante el mando del general Polavieja, el cual llamaba frecuentemente al padre Valdés á Manila, para asesorarse de sus luces y experiencia.

De la energía de carácter y vigoroso temple de alma que le distinguía, dió testimonio la entereza con que supo hacer frente á la insurrección tagala en su curato de Bulacán, donde en circunstancias bien difíciles y con inminente peligro de su vida permaneció hasta el último instante, defendiendo los intereses de España y de la Iglesia. Bien cerca estuvo en esta ocasión de alcanzar la palma del martirio; pero Dios, que le tenía destinado para las penosas tareas del Episcopado, dispuso que fuera designado para regir la diócesis de Puerto Rico, de la que fué obispo electo hasta que, terminadas las negociaciones de paz que trajeron consigo la pérdida de las posesiones españolas de América, recibió el nombramiento de obispo de Jaca, siendo consagrado el 24 de Febrero de 1900 en la Basílica del Real Monasterio del Escorial, oficiando en la ceremonia los señores obispos de Salamanca, que lo era el padre Cámara, Pamplona y de Nueva Cáceres.

En las Cortes de 1903 fué elegido senador del Reino por la diócesis de Zaragoza, en cuyo cargo dió muestras de poseer condiciones parlamentarias raras y comunes.

En la visita que en 1904 hizo el Rey don Alfonso XIII á Jaca, fué condecorado con la gran cruz de Isabel la Católica, por cierto que á propósito de dicha visita se recuerda la anécdota siguiente:

Hospedóse el Rey en el Palacio Episcopal, y el reverendo padre Valdés le preparó para habitación un gabinetito en extremo modesto y una sencillísima mesa de despacho donde colocó solamente dos cosas, dos libros: *El guía de pecadores*, del padre Granada, y *La crónica de los reyes de Aragón*. Quecose el Rey sorprendido al ver esto y preguntóle con su gracia habitual señalando á los dos libros: ¿Cuál es antes para un rey?

A la muerte del inolvidable padre Cámara, fué elegido obispo de Salamanca, de cuya diócesis tomó posesión el 25 de Marzo de 1905, y en la memoria de todos está la manifestación de cariño y simpatía que constituyó su entrada en la ciudad.

Su pontificado ha sido fecundo en frutos de verdadera importancia social. Ahí están los innumerables sindicatos agrícolas y cooperativas, como la cooperativa de crédito de San Juan Bautista, fundadas merced á su protección decidida. Se han llevado á cabo, durante el tiempo que rigió esta diócesis, la restauración de algunos templos y las frecuentes visitas pastorales á todos los pueblos de la diócesis, son testimonio de su celo incansable en el cumplimiento de su deber, á pesar de su delicado estado de salud.

Su caridad, que le hacía derramar el consuelo á manos llenas so-

Salamanca ha cumplido con su deber. El acto hermoso que ayer realizó en favor de uno de sus más ilustres hijos, fué de los que no se olvidan fácilmente.

Ya lo decíamos en el suelto que, á modo de avance del acto celebrado, escribíamos ayer en los primeros momentos de organizarse la manifestación: Salamanca entera va en ella.

Y así fué en verdad. Desde las más modestas personas hasta las más altas personalidades de esta hidalga ciudad, formaron en las filas de la gran manifestación, aunque si bien es cierto, y esto debe

Pidiendo justicia

La manifestación popular de ayer en honor de Bretón

Que este ejemplo de salmantinismo perdure, y que, con la unión de todos los grandes y buenos elementos de Salamanca, se acometan nuevas empresas que redunden en bien de esta ciudad, digna de mejor vida y de una mejor suerte.

Tomás Bretón, nuestro insigne paisano, puede estar satisfecho y sentirse orgulloso del imponderable acto que sus paisanos, que el pueblo entero de Salamanca, realizó ayer por él.

Muestra fué del cariño que aquí se le tiene y del respeto y de la admiración que aquí se le profesa.

Salamanca siente con él sus alegrías y llora también sus amarguras.

El pueblo hace justicia á los talentos de Bretón, y pide para él el puesto á que tiene derecho por su ciencia, por su prestigio y por su fama mundial.

Y reseñemos, ahora, el solemne, el hermoso é inolvidable acto. En el Ayuntamiento.—El mensaje firmado.

Antes de las doce de la mañana fueron llegando al Ayuntamiento cuantas personalidades y representaciones habían tomado parte en las asambleas pasadas de organización de actos y de trámite de gestiones para conseguir que don Tomás Bretón fuera nombrado director del Conservatorio de Música.

A medida que estas personalidades y representaciones llegaban á la Casa Consistorial, iban firmando el mensaje redactado y que había de ser entregado al gobernador civil interino, para que éste, á su vez, lo elevase al Gobierno de Su Majestad.

Todos firmaron, labor en la que se empleó un buen rato (y cuyas firmas van después, al final del mensaje que más adelante publicamos, terminando después de las doce.

A las doce y cuarto se organizaba la comitiva. En marcha.—Cierre de comercios. Gento enorme.

A toque del reloj de la Casa Consistorial comenzó á organizarse la manifestación.

Entre tanto, los comercios cerraban sus puertas, y á la plaza Mayor, por todos sus arcos, acudían compactos grupos de gentes de todas las clases sociales, que venían á engrosar la manifestación.

La plaza Mayor, presentaba un hermoso aspecto. Ni lo fría de la mañana ni la densa niebla que se cernía en el espacio, arredraron á los manifestantes.

La manifestación se organizó al fin, saliendo de la Casa Consistorial, una sección de guardias municipales, á los que seguía el portero mayor del Ayuntamiento señor Regalado, llevando izado el pendón de Castilla.

Inmediatamente, seguía la presidencia de la manifestación, que, además del alcalde, la componían todos los firmantes del mensaje, representantes de organismos, centros y personalidades de la población, que más adelante decimos.

Al aparecer la presidencia de la manifestación en los soportales de la plaza, se oyeron vivas á Bretón y á Salamanca y algunos aplausos.

Con gran dificultad la manifestación se puso en marcha, yendo por los soportales y entre dos abigarradas hileras de público, que esperaba el paso de la presidencia para unirse á la manifestación.

Bien pronto se vió que la manifestación adquiría enormes proporciones, y que el número de asistentes era grandísimo.

Por todas las calles inmediatas á la plaza Mayor, seguían llegando manifestantes.

Los balcones de las casas hallábanse llenos de señoras. En el trayecto.

Cuando la manifestación tomó un aspecto verdaderamente imponente, cuando se pudo dar el cronista perfecta cuenta de la grandeza del acto, fué cuando todos, ó la mayoría de los manifestantes, ocupaban la calle de García Barrado.

Baste decir que llegaba la cabeza de la manifestación al Gobierno civil y aún no había entrado la cola de la manifestación en dicha calle, pasando las últimas filas de manifestantes por San Martín.

La calle de la Rúa fué ocupada por completo por la manifestación, de acá á acá, en continuadas filas. Un amigo nuestro hizo el cálculo matemático de las personas que integraban la manifestación, y con números, nos aseguró que pasaban de 10.000 y aún se quedaba algo corto.

Durante el trayecto, la manifestación, seria, respetuosa, sin el menor incidente, tomó los caracteres del acto más solemne que hemos presenciado.

Los manifestantes.

¿Lista de nombres? Imposible. Fué Salamanca, Salamanca entera la que acudió á la grandiosa manifestación.

Obreros, todos los obreros de Salamanca, comerciantes, industriales, personas de significación, elemento oficial, escritores, periodistas, concejales, diputados provinciales, abogados, propietarios, estudiantes, catedráticos, el pueblo en masa.

La redacción de EL ADELANTO, con toda su dependencia de talleres acudió también, como acudieron los de las fábricas, obras, compañías del ferrocarril, etc.

En el Gobierno civil.—Entrega del Mensaje.

El señor García Barrado entregó al gobernador civil interino el documento, diciéndole: "En nombre de Salamanca, tengo el honor de hacer entrega á vuestra señoría del adjunto mensaje, rogándole recomiendo al Gobierno de Su Majestad las aspiraciones de esta ciudad, y sea de ello fiel intérprete."

El señor Marthin Güis contestó al señor alcalde con estas frases: "Tengo suma complacencia en admitirlo, é inmediatamente transmitiré al señor presidente del Consejo de ministros y señores ministros de la Gobernación é Instrucción pública, los deseos de esta ciudad ilustre."

Seguidamente el alcalde se asomó á uno de los balcones del Gobierno civil, diciendo había terminado el acto, pues nuestra misión estaba cumplida, dando vivas á Salamanca y á Bretón, que fueron contestados por millares de personas.

El mensaje. Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros:

Considerando que don Tomás Bretón Hernández, por la fama europea que ha logrado alcanzar... los profundos conocimientos que posee en finis historia que como maestro compositor y director de orquesta ha logrado conquistar.—(De la Real orden de 12 de Enero de 1913).

Así es en efecto, excelentísimo señor. La *Gaceta* de Madrid de 21 del corriente, viene á declarar de manera precisa y terminante la justicia con que Salamanca pide con insistente clamor que vuelva á confiarse á don Tomás Bretón el cargo de comisario regio del Conservatorio nacional.

Gratitud muy intensamente sentida abriga este pueblo para el Gobierno de Su Majestad por el público testimonio que consigna en el periódico oficial de lo que es y lo que vale nuestro hijo predilecto y la exterioriza hoy en esta grandiosa manifestación, para que llegue hasta él y la recoja con el cariño que todo gobernante prudente debe escuchar los latidos conmovedores del corazón de un pueblo agradecido.

Recibalos vuestra excelencia y dignese transmitirlos al excelentísimo señor Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, con el ruego encarecido de que complete su obra y acuda á nuestra súplica para honrar suyo, justicia nuestra y gloria inmarcesible de la nación española.

Salamanca 23 de Febrero de 1912. García Barrado (alcalde), Cuesta (don Torcuato en representación de la Diputación provincial), Martín Benito (regente de la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy), Rodríguez Galván (presidente del Círculo Mercantil), García Polo (comisario regio de Agricultura), Angoso (juez municipal), Andrés (don Arsenio, por la sociedad de patronos), Martínez (don Ramón, por la de accidentes de patronos) Revuenda (director del Institut.), Gómez (don Manuel, por la de camareros), Pereznebro (presidente de la Federación Obrera), Muñoz Orea (presidente del Casino de Salamanca), Crespo (presidente de los Hijos del Trabajo), Villalba (presidente del Sindicato ferroviario de la compañía de S. F. P.), Salgado (presidente de la sección de albañiles), Noreña (de la de carpinteros), Núñez (don Francisco, presidente del Círculo Mercantil), Sena (por la de dependientes de comercio) Conejo Alaguero (por la Juventud Excursionista), Sánchez Novo (por la Federación



Reverendo padre Valdés.

bre los menesterosos, era bien conocida de todos, especialmente de los pobres que á todas horas acudían á él en busca de remedio á sus necesidades.

Sus ideas sobre la importancia extraordinaria de la educación de la juventud, á la que considera como la base primera de la regeneración intelectual, moral y social de los pueblos; su conocimiento profundo de la época presente unido á cierta innata elevación y amplitud de criterio para juzgar á los hombres y á las cosas, distinguiendo en las tendencias del espíritu moderno, lo aceptable y bueno de lo malo y razonable; la habilidad especialísima con que lograba inspirar en el corazón de todos, estímulos de rectitud generosa y de caballería; todo este conjunto de dotes, que rara vez se encuentran reunidas en un sólo hombre, autorizan á creer que de haber gozado el padre Valdés de una salud más robusta, de otro campo de acción más vasto y en circunstancias más favorables, hubiera sido aún mucho mayor la reputación universal de que gozaba por sus aptitudes y talentos.

Entre otros muchos trabajos, recordamos los siguientes, notables por su erudición y galanura de estilo: *Oda al padre Ceferino González*, *Breves indicaciones acerca de la autoridad é importancia científica de San Agustín*, *Exposición de Filipinas*, *El archipiélago filipino*, y numerosas *Cartas pastorales*, algunas de las cuales están en la memoria de todos los salmantinos.

La muerte del reverendo padre Valdés es una pérdida dolorosa para la Iglesia y para España, y especialmente para Salamanca, que está de luto en este día. Nosotros nos unimos sinceramente al dolor y sentimiento que ha causado la muerte del que en vida fué un hombre bueno y recto, obispo excelente y consuelo y alivio de los pobres y menesterosos.

proclamarse en razón de justicia, fueron las clases media y trabajadora las que dieron al acto el mayor contingente de fuerzas.

La manifestación de ayer, que fué obra del momento; que faltaron, como siempre sucede en estos casos, elementos de organización; que tropezó con un día desagradable, de niebla, de intenso frío, fué, sin embargo, el resurgir vigoroso de un pueblo capacitado y de una masa consciente, que sabe de antemano, y tiene en ello gran fe, lo mucho que puede hacerse y conseguirse con un poco de buena voluntad y otro poco de unión.

Consolador fué el acto solemne del desfile de aquella abigarrada muchedumbre informada en un sólo ideal y en una sola aspiración: la de protección al hijo ilustre de Salamanca, gloria de ella y de España entera.

Nosotros, al trazar estas líneas de adhesión incondicional á Bretón, recogemos, en nuestros pechos de salmantinos, la emoción del acto, de aquel acto de ayer, simpático, fuerte, en el que ni se tuvieron en cuenta ideales políticos, ni sectas, ni grupos, sino que todos, con un interés grande, acudieron, rozándose el gaban con la blusa, el rico con el pobre, el escritor con el obrero, el hombre de ciencia con los analfabatos.

Ni sabemos ni queremos *cubicar*. No podemos hacer un cálculo exacto de los miles de almas que á la manifestación acudieron, pero creemos no faltar á la verdad, si aseguramos que el número de manifestantes se acercó á 10.000.

Y este cálculo se lo oímos hacer á persona perita en esta clase de *cubicaciones*, calculando la longitud y anchura de la calle de la Rúa y el número de personas que forman cada fila. El resultado era este: el de 10.000 almas.

No recordamos manifestación semejante; si acaso, aquella famosa de las Facultades libres.

Y ahora, gracias, muchas gracias á todos, en nombre del viejo Bretón.

Escolar, Centenera (por la Agrupación socialista), Civieta (por la sociedad de canteros), Martín (don Miguel), presidente de la sociedad de cocheros, Román Eloy (por la de profesiones y oficios varios), García Gómez (presidente de la de curtidores), Crespo (don Faustino), Venancio Roper, Rodríguez y Sánchez (por las distintas secciones de la sociedad El Progreso), los concejales señores Maldonado (don Julián), García y García, González Fernández, Brizuela y Santa Cecilia, el secretario del Ayuntamiento señor Girón, Escufín, de *El Salmantino*, y Núñez (don Mariano), director de EL ADELANTO.

Un telegrama.
El señor García Barrado, encarreción también del gobernador civil interino pusiera en circulación el siguiente telegrama:

«Mayordomo mayor de Palacio. Madrid. En respetuosa manifestación, Salamanca ruega á vuestra excelencia trasmita á Su Majestad su vivo deseo de que conmemore su fiesta onomástica, indicando Gobierno reelección maestro Bretón comisario regía Conservatorio.—*Elias García Barrado*, alcalde.»

Final.
No obstante las palabras del señor García Barrado, la manifestación continuó de regreso al Ayuntamiento, después de entregado el mensaje anterior, con la misma solemnidad que al principio, hasta la puerta del Ayuntamiento, donde las distintas comisiones se despidieron, dándose por terminado el acto definitivamente y comenzando el desfile de todo el público.

El comercio abrió sus puertas, y una hora después, Salamanca, cumplida la misión que únicamente se había impuesto, ofrecía su aspecto normal.

Opiniones sobre la manifestación
A continuación nos honramos en publicar las opiniones que sobre el acto de ayer y su trascendencia social nos envían distinguidas personalidades salmantinas, atendiendo cortésmente á la invitación que les hiciera EL ADELANTO.

Son ellas el mejor y más elocuente comentario que puede hacerse del grandioso acto de ayer.

Como regente de la Escuela de San Eloy; como antiguo admirador del maestro, estoy satisfecho del resultado de la manifestación. Ha sido una prueba evidente de que Salamanca, al dirigirse á los Poderes públicos, reclamando para Tomás Bretón el nombramiento de comisario regío del Conservatorio, lo hace, no guiada únicamente por el cariño hacia su hijo ilustre, sino convencida de que los grandes merecimientos del insigne compositor reconocidos por todos, le hacen merecedor de ocupar este puesto.—*José M. Benito*, regente de la Escuela de N. y B. de San Eloy.

La manifestación de ayer en honor de Bretón, demuestra varias cosas, á saber:

1.ª Que el espíritu colectivo existe en Salamanca y que el pueblo sabe sentir á tenor de los más nobles ideales.

2.ª Que de ese pueblo hay que descontar (con raras y notadas excepciones) á la aristocracia de los *parvenus* que tan injusta preponderancia social goza en otros respectos, á la cual, antes que las exquisitas vibraciones del arte y de la vida popular, conmueven las oscilaciones bursátiles de lo que crece y lo que no crece.

3.ª Que esa admirable unión del pueblo verdadero debe aprovecharse para muchas obras buenas, por ejemplo: el saneamiento moral y material de la ciudad, la construcción de escuelas y campos de juego para los niños, la extirpación del matonismo, la transformación en centros de cultura de los centros de ilícito recreo, la educación de las clases pudientes en el amor de las menesterosas, el aumento del caudal de aguas potables, el restablecimiento del prestigio de las representaciones del Poder público, el engrandecimiento de la admirable institución del Monte de Piedad, la proliferación de las instituciones parroquiales de San Juan de Barbalos, la protección á la Escuela de San Eloy, de donde salieron, á más de Bretón, Allú, Tejero, don Pedro Ledesma y Espino; la divulgación de las obras admirables y castizamente salmantinas de nuestro don Dámaso y de Vidal Arenal y... otra multitud de cosas más que, sino se realizan, es, ó por timidez colectiva, ó por falta de voluntad, no por carencia de medios.

Esto es cuanto se me ocurre constatar, á tenazón y vuela pluma, á las preguntas que tiene á bien dirigirme EL ADELANTO sobre la manifestación de ayer.

Tan hermoso espectáculo, en honor del genial compositor salmantino, aumentó un dejo de resquemor que hace tiempo escarabajaba en el fondo de mi patriotismo.

«Por qué Bretón, que hace volar á su musa inspiratriz por toda España y hasta le obliga á pasar el charco en busca de inspiraciones indianas, no fija alguna vez su atención en la historia, en las tradiciones ó en las costumbres típicas de su propia tierra?»

A ello le obligaría el afecto que tan reiteradamente le demuestran sus paisanos, sino le obligara, como le obligará seguramente, el amor que debe sentir por su pueblo, en el cual hasta de las doradas piedras brotan «flujos de arte y de poesía. Luis Maldonado, senador del Reino.

Salamanca entera se manifestó ayer mañana en honor de uno de sus hijos más insignes; del eminente músico señor Bretón.

Todas las clases sociales de esta ciudad pidieron á los Poderes públicos el nombramiento de Comisario regío del Conservatorio, á favor de tan ilustre señor.

Bretón debe de estar agradecido de sus paisanos, que comprendiendo su valer, han oficiado en esta ocasión de paño de lágrimas.

Salamanca cumplió con su deber. El Gobierno tiene la palabra.—*José Sánchez Novo*, presidente de la Federación Escolar Salmantina.

Señor don Mariano Núñez, director de EL ADELANTO.

Mi querido amigo: En este momento (diez menos cuarto), me entregan el presente y atento besalamano de usted. La cena me espera con la familia, y ante la imposibilidad de complacerle enviándole unas cuartillas antes de la hora que usted me fija, sólo puedo manifestarle que me ha causado excelente impresión el acto de hoy y que al Gobierno he puesto en antecedentes de la grandiosidad de aquel, de la importancia y viso de sus elementos integrantes y del amor al salmantino ilustre y respeto en la petición hacia los Poderes públicos; no sólo en los telegramas que he enviado al presidente y ministros Gobernación é Instrucción pública, sino también en la comunicación del Mensaje.

«¿Hace? Siempre suyo, *Enrique Marín Gúiz*, gobernador interino.

«Cuando desde los balcones del palacio de Anaya contemplé aquella inmensa multitud, congregada, mediante un pequeño esfuerzo de las clases directoras para la defensa de un acto de justicia, mi pensamiento hasta entonces concentrado en la idea que á todos nos guiaba, se apartó de ella bruscamente para pensar en lo mucho que podría hacerse con el apoyo de un pueblo que de tal manera sabe conducirse y exteriorizar sus sentimientos.

«¿Qué falta para conseguirlo? Perseverar á este espíritu de unión y solidaridad entre todas las clases sociales, obligando con nuestra conducta á los directores de cada una de ellas, y adoptar iguales temperamentos de concordia á lo que á todos debe unirse: en el amor á Salamanca y á sus hombres como medio de cooperar al engrandecimiento de la Patria chica y de reverdecir pasados lauros que fueron asombro y admiración del mundo.—*Mariano R. Galván*, presidente de la Cámara de Comercio.

«Los pueblos de mayor vitalidad son aquellos en que la asociación se manifiesta unánime siempre que la patria la demanda.

«Que Salamanca, en honor de sus preclaros hijos, sea siempre una, como lo fué hoy por Bretón y volverá para ella pronto los pasados siglos de oro de su inmortal historia.—*T. Cuesta*, vicepresidente de la Comisión provincial.

«Cuando asistí á la manifestación que el pueblo todo de Salamanca ha llevado á cabo para entregar á la primera autoridad civil de la provincia el mensaje expresión de los deseos de esta nida tierra para que el insigne maestro Bretón sea nombrado director comisario regío del Conservatorio de Música y Declamación, mi alma se llenaba de inmenso júbilo viendo confundidos en una sola aspiración, en un sólo deseo á todas las clases sociales de Salamanca, que saliendo de su habitual indiferencia, tratan de conseguir que la gloria artística nacional encerrada en don Tomás Bretón, ocupe el elevado puesto á que sus excepcionales méritos le hacen acreedor.

«Yo no recuerdo acto público más imponente por el número de los concurrentes, ni más severo, correcto y serio que el que esta mañana ha tenido lugar. ¡Iría seguida esta petición tan solemne y unánimemente formulada, de la gratitud á los Poderes públicos por haber sido atendida!»

«Gran confianza tengo en que así suceda; fundo esta esperanza en los económicos conceptos, aunque justos, que se consignan en la Real orden de nombramiento de Bretón para la clase de Música de Cámara, creada en el Conservatorio de Madrid.

«En este nombramiento, veo yo como un hermoso principio de la consecución de las nobilísimas aspiraciones, no sólo de Salamanca, que parece animada de laudable resurgimiento, sino de España entera. *Mariano Reymundo*, director del Instituto.»

«23 de Enero de 1913. Señor director de EL ADELANTO: Muy distinguido amigo: Correspondiendo gustoso á su atento besalamano de esta fecha, ya que en él me ruega una cosa tan insignificante como es darle mi parecer respecto al éxito de la manifestación hoy efectuada.

«Ya sabe usted que esta sociedad de dependientes de comercio é industria, de cuya Junta directiva soy aunque inmerecidamente, hoy presidente accidental, desde que ocurrió la vacante de comisario regío del Conservatorio, viene trabajando incansablemente y sin omitir medio ni sacrificio alguno, el nombramiento del insigne maestro compositor, gloria nacional, y en particular salmantina, don Tomás Bretón, para que sea repuesto en el cargo antes citado.

«Siento confesarle que acaso por la causa anterior, aun siendo tan numerosa, tan correcta y entusiasta por parte de la mayoría de los manifestantes, no ha satisfecho por completo los deseos de los que como yo, esperaban un desbordamiento general de entusiasmos, y si mi

opinión no es exagerada, ello ya dice algo.

«¿Qué significa este resurgir del espíritu de unión en Salamanca? Creo que mucho; sólo así, podremos alcanzar, siguiendo siempre con constancia en cuantos asuntos sean de interés general, nuestra regeneración, pero de esto hay mucha tela cortada.

«Tal vez tenga ocasión más propicia de expresarle mi humilde opinión sobre este extremo. Desgraciadamente, abundan en Salamanca mucho los indiferentes al bienestar común y muy avaros del disfrute del bienestar propio.

«Los tiempos modernos les harán cambiar seguramente. Soy de usted, con la mayor consideración, muy afectísimo amigo y seguro servidor q. l. b. l. m., *Manuel de Sena*, vicepresidente de la sociedad de dependientes de comercio.

«Sálvese mi Patria, aunque perezcan los ideales.» (Mirabeau.)

«Así repito yo en estos momentos sublimes en que mi querido pueblo, sin distinción de clases, ideales ni jerarquías, confundidos en un sólo ser, ha despertado para pedir á los Poderes públicos la reposición en el cargo de Comisario regío del Conservatorio, de su ilustre hijo don Tomás Bretón.

«Si el acto hoy realizado ha de servir para imitar en lo sucesivo la doctrina del gran político francés, bendita sea la hora en que el insigne músico salmantino nos dió motivo para saborear lo que significa la unión y con esta el resurgir de los pueblos.—*Antonio Crespo*, presidente de los Hijos del Trabajo.

NOTAS DE SOCIEDAD

Han llegado: De Vitigudino, nuestro particular amigo don César Bernal.

* De París, el ingeniero monsieur Jean Deschanel.

* De Madrid, nuestro particular amigo don Cándido Cambón Elena.

* De Vitigudino, don Fernando del Arco.

* Regresó á Ciudad Rodrigo, el oficial de Administración militar, don Andrés Carremolino.

* Se encuentra enferma aunque no de cuidado por fortuna, la distinguida señorita Teresa Alonso.

Celebraremos su mejoría.

* Hoy sale para Madrid nuestro querido amigo don Alberto Valero Martín.

* Se halla ligeramente enferma, la respetable señora doña Elvira Zatarain.

* Hoy celebra sus días la bella y distinguida señorita María de la Paz Gómez.

MADRID AL DIA

TODO EN CALMA

Si no fuese por el conflicto obrero, que lleva pocas trazas de resolverse, y por la cuestión de Canarias, que apunta otra vez como una nube negra en el horizonte nacional, estaríamos aburridos de puro encalmados.

Aun el mismo conflicto obrero no reviste caracteres muy tempestuosos; se trabaja en varias obras á pesar del *lock-out* y los ánimos ponen sordina á las pasiones; influencia bienhechora de la democracia. La cuestión canariense no hace más que apuntar en el horizonte, como he dicho antes.

El mitin radical háse aplazado hasta el próximo domingo. Se celebrará en la Gran Vía, según anunció cuando toda la prensa madrileña aseguraba que, por no hallarse a la local, habrían los radicales de convertir el mitin en banquete, y darlo en la Huerta. En efecto, habrá mitin y gaudiamus, en la Gran Vía el primero y en la Huerta el segundo. Así no quedamos mal la prensa ni yo. Y de ambas cosas deduzco que las tremendas declaraciones lerrouistas, anunciadas y temidas como profundamente revolucionarias, no producirán sus terribles efectos en el instante: porque si los produjeran en el mitin ó á la salida del mitin, sería imposible cumplir la segunda parte del programa: el banquete en la Huerta. Por aquí tampoco hay confagración.

Yo me temía que desde Valencia viniese una honda perturbación á raíz de una actitud belicosa tomada por los valencianos, que no obtienen el ferrocarril directo ni á tiros—esto de tiros es un decir—; pero allí, como aquí, con esto del *lock-out*, se toman las cosas pacientemente, lo cual celebra en el alma. ¿Para qué perder la calma? No hay nada tan saludable como la calma. Cuando se pierde la calma se cria mala sangre, y la mala sangre todo lo envenena. Primero es la salud, y después de la salud, el credo democrático, que no consiente airadas resoluciones.

Por eso Madrid no se indigna—ni hay motivos—; al contrario: se divierte. Llena el Real, goza con Titta Ruffo, admira á la Gagliardi, á la Guerrini; métese en Apolo y ve *La cucuña*, una obra de Sebastián Alos y Muñoz Saca, que es todo un símbolo del todo presente. *La cucuña*. Se entusiasma en el Español con la magnífica dramaturgia de Dícanta, cuyo último parto lleva por título *Sobrevivirse*. ¿Quién no sueña en sobrevivirse? ¿Quién piensa en morir definitivamente? Pero el drama de Dícanta no va por ahí. El protagonista vive cuando todo lo suyo, lo suyo íntimo, ha muerto. Es un cadáver, con apariencias de vida, que subsiste en plena derrota.

Nos distraemos asistiendo al bene

ficio de Vilches, apreciable actor de la Princesa. Estamos delante de *El cuarto amarillo*, un cuarto como aquellos ochavos del moro que eran de oro y nos había entregado el Sultán, con las prisas de la indemnización, equivocadamente, entre los verdaderos ochavos. *El cuarto amarillo* es también de oro, porque proporciona mucho á la compañía Guerrero-Mendoza...

Finalmente, nos estamos preparando á bailar en la sociedad de Escritores y Artistas y en otros centros, en donde quiera que haya tierra firme y un sotechado. Aproximase el Carnaval... Aunque el ministro de Hacienda no tenga proyecto alguno, como ha confesado, Madrid es rico de cualquier modo, y quiere y puede solazarse, divertirse, mover los pies, meter la cabeza en el palacio de Momo y en las infinitas salas de Terpsicore.

Ande, pues, la danza, que de la danza sale la panza, ó al revés: de la panza sale la danza. Y corazón llevan tripas, ó lo que es igual: tripas llevan corazón.

PALLOL.

JUVENTUD EXCURSIONISTA

El acto inaugural del florilegio de poetas.

Los jóvenes excursionistas están ultimando el programa de la fiesta que se celebrará el próximo domingo, por la tarde, para inaugurar la serie de lecturas que para los sucesivos domingos organizan.

En el acto inaugural tomará parte el sexteto que dirige el notable profesor de música señor Goyenechea.

Los organizadores invitan á esta fiesta, así como á las dominicales, á todas las autoridades, centros de cultura, entidades particulares y á distinguidísimas personas de ambos sexos.

Hay gran entusiasmo por presenciar esta fiesta, en la que tomarán parte ilustres literatos, gloria de nuestras salmantinas letras.

Mañana publicaremos el programa, el cual hoy quedará terminado, pues sólo faltan pequeños detalles, que darán más importancia á este acto, tan culto como simpático.

La Tuna escolar.

Ayer llamó poderosamente la atención de la gente que transitaba por la plaza, la magnífica bandera que estrena este año la Tuna escolar y que se halla expuesta en el elegante escaparate de la librería de Calón.

Es, como ayer decíamos, la nueva enseña de los estudiantes una obra maestra y acabada, bordada al realce primorosamente por la aventajada alumna de esta Facultad de Medicina, señorita María de las Nieves González Barrios.

Lleva la bandera, que es de raso de los colores nacionales, bordadas las armas de la Universidad y una inscripción que dice: *Salamanca. Tuna Escolar*.

En su parte superior, cerca de la lanza que corona el mástil, hay un conjunto de preciosas corbatas regaladas á la Tuna en Zamora, Oviedo y Santander, si bien la que más poderosamente llama la atención es una preciosa, blanca, regalada á la Tuna por su presidenta en Vitoria la muy bellísima y aristocrática señorita Lolita Irurzun.

Anoche, atentamente invitados por la Junta directiva de la Tuna, asistimos al ensayo general, admirándonos la sorprendente maestría con que los improvisados artistas ejecutan todo el repertorio, que no puede ser más escogido ni agradable, milagro que sólo puede realizarse por el impropio trabajo del gran ejecutante é infatigable director de todos los tunos, el popular Eloy Andrés.

Como por causas de índole particular no puede continuar perteneciendo á la Tuna un distinguido alumno de la Facultad de Medicina, que es á la vez un violinista notable, lo cual ocasionaba la disclusión de la Tuna, el notable y distinguido violinista don Jacinto Rodríguez, de quien ya en diferentes ocasiones hemos hecho elogios terminantes y merecidos en estas columnas, ha tenido la amabilidad de sustituir al escolar aludido, cediendo á los ruegos de la Estudiantina, ante la grave situación en que quedaba al privarla su mala suerte de tan valioso elemento.

Por fortuna, todo ha quedado remediado, y aquí no ha pasado nada. La Tuna, repetimos, es de las mejores que han salido de Salamanca.

No hay por qué decir que en Salamanca reina la expectación de siempre por conocer la Tuna, la cual saldrá á la calle esta noche ó mañana, sábado, día en que dará un gran concierto en el teatro Liceo, para cuya fiesta están pedidas todas las plateas y gran número de palcos.

El pedido de butacas puede hacerse en la librería de Pepe Calón.

El programa del concierto es el siguiente:

Primera parte.
1.ª *Gallito* (pasodoble), Luque.
2.ª *Rapsodia de aires andaluces*, Lucena.

3.ª *The Gheisa* (gran fantasía), S. Jones.

Segunda parte.
«La aplaudida sociedad El Teatro, en honor á la Tuna, pondrá en escena el aplaudido juguete cómico de

Eusebio Sierra titulado *Los incasables*.

Desempeñado por la señorita Pequeño y Flores y los señores Iturrriagaotia y Escanilla.

Tercera parte.

1.ª *Canciones españolas*, Valverde.

2.ª *Aires españoles*, Granados.

3.ª *Scene de Ballet*, Bleriot (para violín por la niña Elvira Losada, discípula del director de la Tuna, Eloy Andrés).

4.ª *El trus de los Tenorios*, Serano.

a) *Serenata veneciana*.

b) *Jota española*.

Precios de las localidades: Palcos y plateas sin entrada, 15 pesetas; butaca de palco con entrada, 2; de lantera de palco con entrada, 1,50; butaca de palco con entrada, 1; de lantera de palco, 0,75; entrada general, 0,50.

El teatro tendrá encendida la calefacción.

LIBROS

«El porvenir de España,»

Miguel de Unamuno, el hoy ilustre rector de la Universidad de Salamanca, y Angel Ganivet, el famoso granadino muerto trágica y misteriosamente en tierras lejanas, fueron amigos en Madrid, cuando los dos opositores á las cátedras vacantes de Griego en las Universidades de Salamanca y Granada. Tenía entonces Unamuno veintisiete años, y veintiseis, aun no cumplidos, Ganivet. Cuando Ganivet publicó el *Idearium*, los dos compañeros tornaron á comunicarse, escribiéndose. Esta correspondencia la publica ahora la Biblioteca *Renacimiento* con el título que encabeza este artículo. Pocos libritos más pequeños, y al mismo tiempo, de más substancia y de más enjundia.

Ambos amigos, naturalmente, no coinciden en sus puntos de vista.

En Unamuno asoma ya esa personalidad robusta y fuerte, escandalosa diríamos, que lejos de plegarse á las cosas, aparece virgen de toda influencia y de todo objetivismo. Ganivet es un árabe perezooso, inteligente, artista, que ve todos los lados de las cosas y no se determina á la acción. En esta correspondencia de un vasco agresivo y de un meridional lleno de pasión, se habla del problema de España, y no parecen aquellas cartas escritas hace tantos años, si no en el de gracia que vivimos de 1913 Ganivet presente, por ejemplo, el problema de África; el querido maestro Miguel de Unamuno advina que después de la catástrofe colonial, se planteará el problema regionalista, agresivamente primero, amorosamente después, cuando el castellano venga á las Ramblas á conocer el espíritu catalán, y con el espíritu la lengua; cuando el catalán, libre de prejuicios, penetre en el espíritu castellano y vaya á Salamanca, á la Fiecha, á oír el cantar no aprendido de las aves y á escuchar el manso ruido del Tormes, amigo de la paz y del reposo.

Harto se advierte leyendo esta correspondencia, que muy de veras recomiendo á los que tengan el buen humor de leerme y de seguirme en estos escarceos, que el problema de España es un problema de cultura, lo que no excluye, claro es, que sea de índole económica y religiosa, como quiere Unamuno. Se trata, sobre todo, de conocer nuestra misión colectiva, de tener conciencia de ella, de hurgar, con el corazón, el cerebro de las gentes.

A pesar de los pesares, sin embargo de que el sentimiento del patriotismo sea un sentimiento de dolor, como afirmó en su discurso de apertura de la Universidad de Oviedo mi fraternal amigo Federico de Onís, la juventud trabaja y sabe más que antes, la gente sale de España y se orienta fuera de ella, pero mirando á ella; hay un ambiente más intenso de trabajo y de cultura, á partir de la época en que Unamuno y Ganivet se correspondieron. Los dos tendrían que rectificar hoy bastante sus pesimismo.

José SANCHEZ ROJAS.
Barcelona, Enero, 1913.

Desde Tamames.

Una boda.
El día 18 se celebró el enlace de la bella señorita Lucía Bullón Alvarez, hija del comerciante don Ricardo, con el jefe de Correos y Telégrafos de esta villa, el joven don Francisco Vega Fuentes, siendo apadrinados por los tíos de éste don Celestino Vega y doña Joaquina Rodríguez.

A tal acto concurrieron bellísimas jóvenes, que unidas á las hermanas de la novia, formaban un encantador ramillete.

Entre ellas recuerdo á las señoritas Adoración y Cruz Bullón, Josefita Rita Fuentes, Josefa Rodríguez, Isabel Vega y María Vega.

Las familias de los contrayentes, estuvieron muy amistadas y de ellas recibieron magníficos regalos.

Durante las comidas todo fué animación, salpicada, de vez en vez, por las amenas y satíricas ocurrencias de la simpática niña Dioni.

Los días 18 y 19 se celebraron animadísimo bailes, á los cuales concurrió el sexo bello y feo de esta villa.

Entre las señoritas se hallaban las simpáticas y elegantes jóvenes Agueda, Cándida, Isabel, Manuela y otras, no menos encantadoras, que sienten no poder consignar.

Yo, desde las columnas de EL ADELANTO, les deseo á los nuevos conyugues larga vida, que es el gran tesoro del amor.

—Con objeto de ponerse al corriente de la Teneduría de libros, ha salido de Fuentes para Salamanca, el instruido joven comerciante don Bonifacio Zaera.

—Se halla en Salamanca la linda señorita Luisa Hernández, hija del farmacéutico de esta villa, don Felipe.—*El corresponsal*,

Espectáculos

Moderno.
A causa de una pequeña indisposición de uno de los actores, tuvo que suspenderse ayer la función anunciada para las cuatro de la tarde.

En la sección de las seis púsose en escena *Madame Pepita*, de Martínez Sierra, obra que constituye uno de los mejores éxitos de la compañía, que recibió muchos y merecidos aplausos, especialmente la señora Gil Andrés, que consigue un verdadero triunfo.

Muy bien la señora Vitales, y señorita Ríos, y muy en sus papeles los señores Miralles, Riaño, Rigo y Palomino.

En la última sección estreñó *El nuevo Tenorio*, segunda parte del Tenorio como rezan los programas, de cuya obra hemos de decir en su abono, que pasó sin pena ni gloria.

Funciones para hoy:
A las seis y media (triple), *El genio alegre*.
A las nueve y media (triple), *Los pobres de Madrid*.

REVISTA DE MERCADOS

CARNES Y GANADOS

El ganado vacuno mayor, sin variación en todas partes; las terneras, igualmente, á no ser en Madrid, donde las castellanas han perdido bastante terreno. Las laneras tienen de todo; sostenimiento de precios en Barcelona, baja en algunas clases en Valencia y, en cambio, un alza brusca en Madrid. En cuanto al ganado de cerda, continúa la escasez de este ganado, y los precios se muestran, naturalmente, elevados.

En Madrid, La Unión cotiza: cebones marinos, de 76 á 77 reales arroba canal; toros, de 79 á 80; ganado mediano, de 70 á 72; carneros, á 1,90 pesetas kilo.

Los Abastecedores: toros, á 79; vacas, á 76; cebos, á 77; bueyes de León, á 73; carneros, á 1,90.

El precio general del ganado lanar ha sido: carneros, á 1,85 pesetas kilo canal; ovejas, á 1,75.

Los premios de las terneras y lechales han sido: de Castilla, á 100, 110 y 120 reales arroba; asturianas, á 85, 90 y 95; gallegas, á 75, 80 y 85; montañesas, á 90, 95 y 100. Lechales, á 7 reales kilo.

Respecto al ganado de cerda, la oferta sigue pretendiendo 1,65 pesetas kilo canal, que equivale á 2,05 con los usos y costumbres de contratación; la oferta no acepta ese precio. Las ventas son cortas, y en relación las matanzas. En las estaciones y paraderos se cotizan los cerdos al vivo, de 62 á 64 reales arroba. A la prueba se cotiza á 1,63 pesetas kilo.

En Barcelona continúa sin variación el ganado vacuno, mayor y menor, é igualmente los laneros y cabrios, salvo los machos portugueses, que acusan alza. La plaza queda poco abundante en ganado lanar.

Respecto al ganado de cerda, la nota dominante durante los últimos ocho días ha sido la escasez de ganado. La cotización es como sigue: del país, 2,10 pesetas kilo canal; de Valencia, á 2,15; extremeños de piensó, á 2,02. La plaza con pocas existencias.

En Valencia, el ganado vacuno sostiene precios; pero con tendencia alcista.

En el lanar, los corderos y las ovejas están en baja de un cuartillo en carnicería, quedando las demás clases sin variación.

El ganado de cerda ha experimentado una brusca sacudida al alza, que alcanza á 3 reales en arroba para los extremeños grandes, á uno para los extremeños pequeños y á dos para los blancos de la Huerta.

Sección de noticias

Con motivo de la epidemia de sarampión que reina en Barruecopardo, ha salido para dicho punto el señor inspector de sanidad, á fin de dictar las disposiciones necesarias.

En los países cuyos aguas potables no son buenas ó son insalubres, se impone el uso de las aguas minerales para evitar las afecciones del tubo digestivo, pero es porque se ignora que tomando una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos se digiere sin dificultad y sin molestias, y mejor que usando dichas aguas, por ser digestivo y tónico á la vez.

Mañana, día 25, con motivo de cumplirse un mes del fallecimiento de don Gabriel López (que en paz descansa) se dirán misas en la iglesia parroquial de San Juan de Sahagún, á las siete y media, ocho, ocho y media y nueve, en sufragio del alma de dicho señor.

Dr. Infante.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos.—Consulta: de nueve á doce. Doctor Riesco, 58.—Salamanca.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:
Nacimientos: María Villalón Martín, Francisco Ibáñez Cosme, Victo-

Información telegráfica de El Adelanto

De nuestro Redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

Conferencia de las 5 mañana.

DEL DIA El indulto general

Con motivo de la festividad de ayer, Su Majestad el Rey firmó el decreto de concesión de indulto.

Los delitos comprendidos en el decreto, son todos los políticos y sociales, ya sean cometidos de palabra ó por medio de la imprenta; los de rebelión y sedición, exceptuando los ataques á la fuerza armada y los incluidos dentro del Código militar. También serán indultados los procesados por motivos de huelgas y otras manifestaciones públicas de este género, exceptuando los delitos comunes.

El decreto, será publicado el sábado.

Los reos indultados.

Los indultos de la pena de muerte, acordados por don Alfonso en su firma de ayer, son seis.

Los reos indultados, son: Andrés Ramos, Manuel García y Santiago Morán, por la Audiencia de Valladolid, y José Gabaldón, Pedro Toret y José Carretero, por la de Alicante.

El Consejo de ministros de hoy.

Lo que se tratará.-La declaración ministerial.—El segundo proyecto de aumento de la escuadra.-Reorganización de las bases navales.-La defensa de los puertos.-Otros asuntos.

En el Consejo de ministros que se celebrará hoy, quedará decididamente aprobada la declaración ministerial, conteniendo la política que seguirá el Gobierno que preside el conde de Romanones.

La declaración ministerial es extensa y abarca toda la política financiera con las reformas que tiene en estudio el señor Suárez Inclán.

Respecto á la acción de España en Marruecos, se determinan en la declaración las facultades y atribuciones que nos competen, conforme con el sentido del tratado franco español, y se regularizan las formas y procedimientos que se han de seguir.

El ministro de Marina, señor Jimeno, se ocupará de la ampliación de la escuadra, poniendo en conocimiento de sus compañeros de Gabinete las reformas planteadas.

Para ello, la Junta consultiva tiene actualmente en estudio el segundo proyecto de aumento de la escuadra.

El ministro de Marina ha conferenciado extensamente con el general Cincunegui, sobre la situación de los arsenales y apostaderos.

El señor Jimeno, tiene el propósito y de ello dará cuenta en el Consejo de hoy, de redactar un proyecto, reorganizando las bases navales de el Ferrol, Cádiz y Cartagena, restableciendo los complementarios de Mahón y Ceuta.

El general Luque, de acuerdo con el ministro de Marina, se ocupará de la defensa de estos puertos.

Y, por último, en el Consejo de hoy, el conde de Romanones hablará de todos los problemas de actualidad que más preocupan al Gobierno, para buscar las soluciones más satisfactorias.

La huelga de los obreros metalúrgicos.

Conferenciando con Alba.—Ofrecimiento de la Cámara de Comercio.—Optimismo del ministro

El presidente de la Cámara de Comercio estuvo ayer en el ministerio de la Gobernación, conferenciando con el señor Alba sobre el conflicto creado por la huelga de los obreros metalúrgicos.

El presidente de la Cámara ofreció al ministro su intervención amistosa para solucionar el conflicto pendiente.

Alba agradeció el ofrecimiento y contestó que él, por su parte, había hecho cuanto en su mano estaba para el mejor arreglo de la huelga, pero que después de hablar con los patronos y obreros, no se había resuelto nada.

Sin embargo, continuó el ministro de la Gobernación, confío en que el problema se aclarará hoy, y es muy posible que dentro

de algunos días los obreros metalúrgicos vuelvan al trabajo.

El Gobierno satisfecho.

El Gobierno muéstrase sumamente satisfecho por las manifestaciones de júbilo y las ovaciones cariñosas de que ha sido objeto don Alfonso en todas las estaciones por donde ha pasado el tren real.

Nuevo magistrado del Supremo.

Parece ser que quedó hecho el nombramiento del señor Brissard para el cargo de magistrado de la sala tercera del Tribunal Supremo.

El señor Marchaz, actualmente magistrado de dicha sala, pasará probablemente á una dirección general.

Hallazgo de armas.

El gobernador civil de Navarra participa al Ministerio de la Gobernación, que las armas encontradas en el pueblo de Arribas, son de marca antigua, y según parece estaban enterradas desde la guerra carlista.

RIVERA.

Conferencia de las 6 mañana.

Noticias del día.

Madrid 24.

Provincias.

De Zamora.

Venta de una joya artística. Dicen de Zamora, que el obispo de aquella diócesis ha vendido á un anticuario un artístico retablo de la iglesia de la Cruz.

De Valladolid.

Velada necrológica.-Un banquete.

En el Ateneo de Valladolid se celebró ayer una velada necrológica en honor de Zorrilla. Leyéronse composiciones del eximio poeta.

—Los amigos particulares y políticos de don Alfredo Quiroga de Llano y don Pedro Victoria, nombrados para gobernadores de provincia en la combinación última, se reunieron en fraternal banquete en el hotel de Francia. Asistieron unos 180 comensales.

En los brindis hablaron el gobernador de Valladolid y los agasajados. Al final del banquete, se enviaron adhesiones al Rey y á los señores conde de Romanones y Alba.

De Barcelona.

Estreno de una ópera vasca.-Los ferroviarios.

En Barcelona se estrenó ayer la ópera vasca *Mimse*, con gran éxito.

—Los ferroviarios barceloneses han acordado celebrar mítines por toda la región.

De San Sebastián.

A beneficio de los tuberculosos pobres.

En el teatro Victoria Eugenia, de San Sebastián, se verificó ayer una velada, organizada por los periodistas de la localidad y el comité de la liga antituberculosa.

Tomaron parte en la velada periodistas y señoritas de la aristocracia, interpretando varios juguetes cómicos.

Los médicos del comité antituberculoso, cantaron el coro de doctores de *El rey que robó*.

El público ovacionó á los intérpretes.

Se obtuvo un buen ingreso que fué destinado á los tuberculosos pobres de San Sebastián.

De Irún.

Inauguración del círculo conservador.

En Irún se ha inaugurado el círculo conservador de aquella población.

Los socios se reunieron en banquete.

Hablaron algunos oradores, comentando las manifestaciones que hizo el exministro liberal señor Calbetón cuando su estancia en Irún, y ocupándose de la solución dada á la crisis última.

De Murcia.

Detención de monedero falso.

Por la policía murciana han sido detenidos Francisco Pérez y José Jiménez, que se dedicaban á la compra de plata para la fabricación de moneda falsa.

Síguese la pista á varios sujetos que parece ser están complicados en el asunto.

Marruecos.

De Melilla.

Nuevo jefe -Los dependientes de comercio.-Revista.

Dicen de Melilla que ayer llegó el nuevo jefe de Telégrafos don José Soler, quien se propone gestionar el traslado de la oficina telegráfica á la población moderna de la plaza.

—Los dependientes de comercio visitarán al general Villaba, con el objeto de pedirle que ponga en vigor la ley del descanso dominical.

El problema tiene sus dificultades, pues será muy difícil que lleguen á un acuerdo todos los negociantes que en Melilla viven y que profesan distintas religiones.

—Ha sido nombrado presidente de la Asociación de la Cruz Roja, la señora del general Jordana.

Este pasó revista ayer á las tropas de la plaza.

Extranjero.

De Lisboa

Una huelga.

El sindicato de obreros cargadores del muelle ha tomado el acuerdo de ir á la huelga por solidaridad con otros compañeros.

Se ha paralizado el trabajo.

Se adoptan precauciones para evitar desórdenes.

De Roma

Por el santo del Rey.-El Gobierno y el Vaticano.

En la embajada española de Roma se celebró anoche una brillante recepción, con motivo del santo de don Alfonso.

—El diario *La Tribuna*, elogia al nuevo embajador de España en el Vaticano, señor Calbetón, y cree que el actual Gobierno y el Vaticano, llegarán á negociar y á la revisión del concordato, misión difícil y árdua encomendada al señor Calbetón.

De Constantinopla.

Dimisión del Gobierno.-Nueva crisis.-Situación grave.-A morir ó vencer.

De Constantinopla dicen que ha dimitido el Gobierno, como consecuencia de la manifestación de los yeffkes.

Ha sido nombrado Gran Visir Vei, y ministro del Interior.

De la Guerra, Yett. El Gobierno nuevo ha declarado que este cambio significa que van á salvar el honor nacional ó á perecer defendiéndolo.

Los alrededores del palacio imperial están invadidos de gente.

La situación es grave. Reina calma completa, á pesar de los rumores circulados en contrario.

RIVERA.

Se arrienda la casa de la calle de San Pablo, número 27, con local y bodega para establecimiento de vinos ó otra industria. Para tratar, con su dueña, San Pablo 29. 8-5

Venta de vacas holandesas.—Se vende una vaca de cuatro años, con treinta cuatrillos, preñada; otra de cuatro años, con veinte, preñada; otra del primer parto, preñada con diez y ocho; otra de siete años, recién parida, con cincuenta cuatrillos; tres añojas; una ternera de tres meses; otra de cinco años para parir. Para tratar, en Cantalapiedra, Melitón Cuadrado. 8-5

Se arriendan pastos en los cuartos de Membrilla. Para tratar, con don Luis Gabriel y Galán en Frades de la Sierra. 8-6

Se ofrece chauffeur mecánico. Informará Mateo Frades, Villaseca, provincia de Zamora. 8-6

El mejor café lo sirve FORNOS

Prabado, y os conveniencia. ESCALERILLA DE PINTO. Servicio empuerado á la carta, por cubiertos y platos sueltos. Variedad en fambres.—Servicio especial para bodas, banquetes y lunches.

Contra los sabañones.

Tópico Puk.

Cura radicalmente los sabañones, evitando su ulceración, y calmando inmediatamente el picor. Precio del frasco 0,60 pesetas.

De venta en la farmacia de Manuel García Sánchez, García Barrado, 53, y en Medina del Campo, su autor Emiliano de Oyagite, farmacéutico. 15-12

NEURASTENIA • DEBILIDAD

se curan con

El mejor tónico VINO PINEDO

Farmacia de Urbina y en todas las buenas farmacias y droguerías. Cruz, 6, y Gran Vía, 14 - Bilbao. 15-12

Librería de CALON

Hemos recibido preciosas novedades en cajitas de papel y sobres CALON.

Plaza Mayor 33-Salamanca.

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos. curadas radicalmente con el

FERINOL

Precio del frasco 3 pesetas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías. El por mayor en las Casas de Reparto.

Depósitos en Salamanca: Farmacias y Droguerías de don Manuel García Sánchez, Ignacio Santiago Fuentes, farmacia de Heredia, Rúa, 45, y Juan José Villalobos. 15-m-7

AUTOMOVILES "FORD,"

El reciente éxito de estos automóviles en el mundo entero ha motivado un aumento de producción que se elevará en el presente año á la enorme cifra de DOSCIENTOS MIL y como consecuencia la reducción del coste de estos automóviles que permite venderlos á los increíbles precios siguientes:

Torpedo (dos asientos)	5 200 ptas.
Doble factón (cuatro asientos)	5 700 —
Landulet (seis asientos)	7 300 —

Para cuantos detalles, pruebas y demostraciones se precisen, dirigirse á sus representantes

Moneo Hijo y Compañía

Constructores SALAMANCA 30-3

La inyección YER

Cura en 36 horas la BLENORRAGIA y toda clase de flujos antiguos ó recientes

Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

Precio, 4 pesetas

Pídase en todas las Farmacias y Droguerías.

De venta: Droguería de Justo Bajo Avila

Depositarios en España: PEREZ MARTIN Y C.ª.—Madrid.

CO MIL PE ETAS á quien demuestre que tiene un sólo sinistro

La Ganadera Española (C. A.)

Seguros á prima fija á todo riesgo del ganado caballar, mular, asnal y vacuno.

Moratín, 1, entresuelo.-Orense.

Constituida con arreglo á las leyes vigentes y autorizada por el Estado español por Real orden en 28 de Febrero de 1910.

Tarifa especial para sociedades mutuas

Delegado para las provincias de Salamanca, Cáceres y Badajoz Don Alejandro Hernández Arroyo San Pablo, 21, principal, Salamanca.—Se necesitan buques y agencias. 5, 11, 17, 23 y 29-m

PASTILLAS ANGELICAS

balsámico-pectorales de PEREZ REBOLLO

Medicamento el más científico racional é indole para calmar la TOS, favorecer la EXPECTORACION y curar toda clase de CATARROS.

Se venden en Madrid en los almacenes de Pérez Martín y Compañía, Alcala, 9, y Martín y Ocaña, Castellanos, 10.—En Valladolid, droguería de Norberto Adulco.—En Salamanca, en la droguería de Justo Bajo Avila. 1-

Muy pocas señoras

son las que crían y no padecen de grietas en los pechos, LA POMADA DIVINA PEDRO-JOSE en veinticuatro horas las cura (muchos son los casos que en doce horas).

Se garantiza sus eficaces resultados y la recomiendo á la clase médica, seguros de a recelerlo. En todas las farmacias á DO3 pesetas el tarro. Depósito central: Justo Bajo Avila San Justo, 2, y en las siguientes farmacias.—Alba, Francisco Barés; Peñaranda, Manuel Sánchez Bautista; Béja, viuda de Poyo, y Fuente de San Esteban, José Tapia. 25-12

Extintor Mahieux.

Apaga con rapidez asombrosa cualquier conato de incendio. Adoptado por los principales cuerpos de Bomberos y entidades fabriles y comerciales de Europa. Invenio ensaciona. Pídanse catálogos. El Trust Dactylográfico, Ocaña, de 12, San Sebastián. Se solicitan agentes. 47-18

Vides Americanas de MARCIAL OMBRAS

Esta casa participa á los agricultores de Castilla, que en los viveros de Santovenia, montarán los mejores barba los é injertos hechos en las pías de Cigales, Cabezo, Peñafiel y Aranda, á billio y verisimo de Trigueros, Jigales, Collos, Pozaldez y Rueda, teniendo la seguridad de comprar plantas frescas, auténticas, aclimatadas y sin gastos de portes ni embalajes.—Tan sólo hay existencia de injertos hechos en pías diferentes, á precios económicos. La casa más importante en la producción de vides americanas y la única premiada con cuatro medallas de oro y diploma de honor. 45-a-15

rano Paredes Iglesias, Josefa Moreno Centeno y Sara de la Torre Martín. Defunciones: José Prá Castillo, Isabel Holgado Pedraz y José Duque Moro.

Véase anuncio en 4.ª plana La Defensa del Comercio.

El FERINOL, cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DR. ROYO

Catedrático de la Facultad de Medicina. Consulta de doce á tres. Zamora, 35, principal. Salamanca. h 31 B

Los bárbaros!!

no conocieron la Madaleine amarilla para preparar el exquisito licor Chastreux. ¡¡Qué bárbaros!!

Cajita, 0,60, para dos botellas.—Droguería San Martín, Rúa, 4.

Ha sido ascendido á sargento, el cabo del regimiento de Albuera, de guarnición en esta ciudad, don Eugenio Rodríguez Sánchez, hijo de nuestro particular amigo don Feliciano Rodríguez, secretario del Ayuntamiento de Valverdón.

Enfermedades de la vista

Clinica de los doctores Alonso y Salcedo. Plaza de la Libertad, núm. 9-Salamanca

Consulta: de once á una.

Consulta de enfermedades de la boca y protesis dentaria, en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, número 15, actual por

Por el concejal encargado de semana, ha sido multado un individuo llamado Gaspar Martín, por vender leche en malas condiciones.

Instituto Radioterápico de Madrid.

Los que padecen cáncer, lupus, angiomias, leucoplasias, bocio exofáltico, úlceras varicosas, eczemas, pruritos, psonas, manchas ó graves enfermedades de la piel, sufren hasta su muerte vida desesperada por dolores y molestias, por ser inútiles todos los medios que han empleado para curarse. Sometiéndose en este Instituto, Paseo de Recoletos 31, Madrid, al tratamiento del Radium, de acción constante, grande, verdadera y mar-villosa sobre estas enfermedades, observarán en las primeras aplicaciones, todos, notable mejoría, y en las restantes, la mayor parte su curación. 4, 14 y 24

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. De venta en todas las farmacias y droguerías

Ama de oría.—Se necesita para crías en sus s.—Informes San Pablo, 44 4-3

Anuncio.—Se arriendan á psto y labor las dehesas de Ventosa de la Ouesta y Toreros de a Hoz, sita la primera en el término de Narillos del Alamo y la segunda en el de Sa. García de Ingelinos, provincia de Avila propiedad del excelentísimo señor marqués de Rocamora, desde el día 16 de Abril de 1913.

Se admiten proposiciones en Madrid, en casa del dueño, Prin. 17, y en el domicilio del administrador don Anselmo Miguel Contreras en Peñaranda de Bracamonte, hasta el día 15 de Febrero de dicho año de 1913. Se reserv. el dueño el derecho de aceptar la proposición que crea mis conveniencias. h 14 F.

Se venden 200 árboles de álamo negro, superiores, en la dehesa de la Caridad. El que quiera comprarlos puede entenderse con su dueño don César Torreba, Atocha, 62, Madrid, ó en Ciudad Rodrigo, con don Dionisio García, almacén de maderas.

En la provincia de Ciudad-Real y término de Piedrabuena, en las dehesas de Gargantán y Valdelapiedra, se ceden por 6.400 hectáreas (10.000 fanegas) de tierra á descampar por tres años. Para tratar, dirigirse á don José Gómez Tejedor. Badajoz.

Almacén de carbones mineros, antracita, cok y brezo y especial para calefacciones; son los de más calorías los más limpios y lo más económicos. Su dueño, Ignacio Vega, Zamora, 27, almacén de harinas.

Se arrienda el cuarto denominado de Plazo, en Villoria de Buenamadre; tiene labor, pastos y monte de enina y roble. Informar, en el mismo, el montañés y en Salamanca, Doctor Riesco, 45.

Venta.—Se venden las casas números 23 y 25, de la calle de Libreros (hoy Consejo de Romanones), y la de la calle del Horno, número 8; las tres de esta ciudad de Salamanca.

Del precio y condiciones, informarán en la notaría de don José Prada, Rúa número 48. 15-12

Véndese la mejor casa-café, con hermoso salón-casino, mesa de billar y principales utensilios, en Ledesma. Dará razón, don Francisco García, en dicha villa. 15-2

Venta de tierras.—Se hace venta de veinticinco hectáreas (cincuenta y seis huecos) de labor, con pastos en los prados adyacentes, y una casa de labranza, con otros accesorios que radican en el término y caserío de Carbajosa de la Sagrada. Para entenderse en el precio, con su dueño, Miñaguisa, 19. 8-8

Venta de casa.—Se vende la señalada con el número 1, de la Acera del Jesús. En la misma informará. 30-6

Se arrienda el cuarto llamado del Abate, pasto y monte. Para tratar, con su dueño, calle de Zamora, número 38.

Criada para gobierno de casa y cocina, con buenas informes, se desea en la fábrica Santa Elena. 5-4

Venta de casa.—Se hace de las señalizadas con el número 47 de la Ronda de San Juan, con accesorios al paseo de las Cañas, número 15 del paseo de la Gloria, una casita de planta baja, principal, gran cocina, corral con paja y pajar. En la misma de éstas informará.

LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

	PESETAS
Capital social.	5.000.000
Reservas.	1.500.000
Primas del último ejercicio.	1.000.000
Siniestros satisfechos.	1.505.104,30
	2.620.591,45
	15.020.208,05

Domicilio social. -- Barcelona: Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624

Subdirector en Salamanca: D. Manuel Morán Sánchez.

Oficinas: Doctor Pisco, número 51.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de Seguros en 8 de Marzo de 1912.

Juan Carrara é Hijos

Calle Real. - GIBRALTAR

Agencia de vapores trasatlánticos

para el Brasil y la Argentina

Servicio de las importantes líneas postales Italianas

Italia y la Ligure Brasiliana

PROXIMAS SALIDAS (salvo modificación).

Para Buenos Aires directamente.

3 Febrero el paquete italiano CAVOUR

Para Santos y Buenos Aires,

11 Febrero, el paquete italiano TOSCANA

16 Febrero, el paquete italiano SAN GIOVANNI

Tiene segunda clase además de primera y tercera.

25 Febrero, el paquete italiano SIENA

Estos paquetes no invierten en la travesía más que de 12 á 14 días.

Estos vapores no tocan en ningún puerto español.

En primera clase se equilibran. Trato inmejorable; alumbrado eléctrico; pan y carne fresca y vino todo el viaje; comida abundante; médico, medicinas y enfermería gratis. Deben venir provistos de la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires. "Telégrafo Marconi".

Para pasajes y demás informes, dirigirse á Juan Carrara é Hijos, calle Real, Gibraltar

A los Agricultores

Si tenéis que comprar semillas de verduras, cuyo uso está reconocido como el mejor para labrar la tierra, antes de hacerlo procurad conocer los patentados á favor de Julián Rodríguez, labrador y viticultor de D.ñinos de Salamanca, de gran solidez, fácil manejo, poco tiro y escaso desgaste, únicos que llevan su riego de escudo, que puede aguzarse y calzarse en la fregada del pueblo cuando lo sea preciso.

Varios tamaños y precios.

Se hallan de venta en los siguientes establecimientos.

Depósito principal; Doñinos de Salamanca.

Sucursales. -- Don Hipólito Martín Morán (ferretería), Arzobispado del Fuen'e, Salamanca; don Francisco Gutiérrez (ferretería), Alba de Tormes; don Francisco de Dios (droguería y ferretería), Peñaranda.

En los mismos depósitos podrán adquirirse rejés y piezas de repusición.

Catálogos gratis á quien los pida. Para más detalles dirigirse al inventor, Doñinos de Salamanca. 15-6

Compañías Hamburguesas

Hamburguesa Sub-Americana. Hamburg América Linie

SERVICIO POSTAL RAPIDO

Próximas salidas de VIGO

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá el 2 Febrero, el correo rápido... CAP ORTEGAL... 16 Febrero, el correo rápido... CAP BLANCO...

Para Montevideo y Buenos Aires

Para estos puertos saldrá de Vigo el 10 de Febrero, el magnífico vapor correo rápido... de doble hélice, dotado de telegrafía sin hilos que hará el viaje en 17 días BAHIA BLANCA.

Este vapor lleva también magnífica segunda clase económica.

Para Pará y Manaus, se despachará de Vigo el 30 Enero, el acreditado vapor correo RIO NEGRO... 19 Febrero, el acreditado correo RIO GRANDE...

Hamburg América Linie. SERVICIO POSTAL RAPIDO DESDE VIGO

Para Habana, Veracruz y Tampico, se despachará de Vigo el 9 Febrero, el magnífico vapor correo WAGENWALD... 27 Febrero, el magnífico vapor correo FRANKENWALD...

Precio desde Habana por ferrocarril á Santiago de Cuba, 55 pesetas.

NOTAS. -- Los pasajeros que hayan obtenido plaza deben presentarse en la consignataria, en Vigo, tres días antes de la fecha de salida del vapor.

PRECIOS Y FECHAS SALVO VARIACION

Para más informes dirigirse al agente general en Vigo, don Enrique Meider, plaza de Elduayen, número 1.

Para más informes dirigirse al agente general en Vigo, don Enrique Meider, plaza de Elduayen, número 1.

La defensa del Comercio

Utilísima al Comercio, abogados, procuradores, viajeros y á todos en general.

Es la única obra completa que se ha editado.] En ella van comprendidos íntegramente la Ley de Ferrocarriles, Reglamentos para su aplicación, bases de percepción, tarifas generales y especiales, ley y Reglamentos de Obras públicas, el contrato de transportes terrestre y marítimo, plazos reglamentarios para la llegada de mercancías, cuando precede el pago de derechos de almacenaje, de la obligación que tienen las Compañías de ferrocarriles á admitir todas las mercancías que se presenten á la facturación, cuadros de mermas naturales, condiciones generales aprobadas por el Estado para la recepción, transporte y entrega de mercancías y equipajes, reclamaciones por falta ó extravío de la mercancía, por derrames y averías, por retrasos, por cobros de portes indebidos, de los medios que se valen las Compañías para eludir sus responsabilidades, formulación completa para toda clase de reclamaciones, dedicando una sección especial para los viajeros y comisionistas.

Impresión, por su mucha extensión, poder seguir detallar todos los epígrafes de que se compone tan importante obra; pero hemos de hacer constar que en ella van comprendidas las sentencias del Tribunal Supremo, Reales órdenes, Reales decretos y todas las demás disposiciones citadas sobre la materia.

Además se ocupa, con bastante extensión, de los actos del Comercio y de los libros y contabilidad, de los factores, dependientes y mancebos, de las letras de cambio, de los atarjeos, de las averías por mar, de las suspensiones de pago, de la quita y espera, concurso de acreedores, quiebras, prescripción de acciones en asuntos comerciales, etc., etc.

El precio de ejemplo, lujosamente encuadernado, cuesta 8 pesetas en Madrid y 8,50 en provincias, certificado.

Los pedidos á D. N. A. Sáiz Miguel, Preciados, 52, 1.º, derecha, Madrid, remitiendo su importe en giro postal.

Esta obra se encarga de todas las clases de reclamaciones á las Compañías del ferrocarril hasta conseguir el cobro.

h 31 E.

El Adelanto.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO



Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios

CUARENTA Y SIETE AÑOS DE EXISTENCIA

Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal

Plaza de la Libertad.

Compañía "Chargeurs Réunis,"

A BUENOS AIRES EN 17 DIAS

Para Montevideo y Buenos Aires, directamente saldrá de Vigo el 30 de Enero, el magnífico vapor

Ceylan.

Precio del pasaje en tercera clase: 286,10 pesetas; medio pasaje, 118,10.

En primera clase, 700 y 625 francos según el camarote sea de una ó más literas.

Del mismo puerto saldrá el 7 de Febrero, para el mismo punto, al magnífico vapor

Almiral Faureguiberry,

que hará el viaje en 20 DIAS.

Camarotes de preferencia á precio módico. Comidas de preferencia á precios convencionales. Tres comedores con capacidad para 600 pasajeros. Cocinera y camareros españoles.

Indispensable presentarse con CINCO DIAS de anticipación á las salidas de los buques.

Agentes generales en España: ANTONIO CONDE, HIJOS, calle de Luis Taboada, Vigo. -- En La Coruña, plaza de Orense, 2.

Compagnie Générale

Trasatlántique française

Vigo, Habana y Nueva Orleans.

El 28 de Enero, saldrá de Vigo el vapor correo

Hudson.

Tercera clase: Habana, 212,10 pesetas. Idem á Santiago de Cuba por ferrocarril, 247,10. A Nueva Orleans, 281,10. A San Francisco, de California, 501,10.

DE VIGO A NUEVA - YORK

El 7 de Febrero saldrá de Vigo el vapor correo

California.

Segunda clase: 846 pesetas. -- Tercera clase: 281,10 pesetas.

Billetes para todos los Estados americanos.

Pasajes á San Francisco de California. -- Se expiden también billetes á San Francisco de California, desembarcando en Nueva Orleans al precio de pesetas 501,10 pasaje entero, comprendido el billete del ferrocarril por la compañía Southern Pacific.

Con decir que estos vapores pertenecen á la poderosa y acreditada compañía que forman parte los espléndidos trasatlánticos ESPAGNE, CHAMPAGNE, NAVARRE y NORMANDIE, está hecho su mejor elogio.

Agentes en Vigo, ANTONIO CONDE HIJOS, calle de Luis Taboada.

Compañía Arrótegui.

Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de Vigo el 14 de Febrero, el vapor

Lugano.

Precio del pasaje. A la Habana, tercera clase, pasaje entero, 212,10 pesetas; medio pasaje, 114,10; á los demás puertos, 287,10 y 126,10.

Para más informes dirigirse á los consignatarios.

Agentes en Vigo, ANTONIO CONDE, HIJOS, calle de Luis Taboada.

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DÉBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? Un ANTISÉPTICO y un RECONSTITUYENTE Para casos tales, nada como la

SOLUCION PAUTAUBERGE

que en forma apropiada, reúne el antiséptico y el reconstituyente más poderosos, la Glicoxato y el Clorhidrotosfato de Cal. Constituye el remedio soberano contra los CATARROS, las BRONQUITIS CRÓNICAS, la GRIPE, el RAQUITISMO y la ESCROFULA. Aumenta el apetito y las fuerzas, agota las secreciones y previene la

TUBERCULOSIS

L. PAUTAUBERGE, COURBEVOIE-PARIS, y en todas las Farmacias.

DOLOR DE MUELAS - SE CURAN EN EL ACTO

OLIENDO LA Esencia Eterna.

REMEDIO SEGURO Y PODEROSO DE USO EXTERNO

Precio del frasco: 0,50 céntimos

POR UNA PESETA, SE REMITE POR CORREO CERTIFICADO

DEPOSITOS: Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, Madrid; Martín y Durán, Capellanes, 10, Madrid; Segundo Primo Sánchez, Verdura, 9, Salamanca, y en todas las principales farmacias y droguerías.

h. 31 D.

ANTIGUA FUNERARIA de Manuel Rodríguez.

SERVICIO PERMANENTE

Esta casa, que es la primera y más antigua en Salamanca, ha abierto un nuevo servicio de pompas fúnebres con todos los adelantos modernos, encargándose al efecto de todo lo concerniente al rito, como sigue: Hacer diligencias para dentro y fuera de la población; féretros de todas clases á precios sumamente económicos; andas imperiales; carrozas de luto y gloria, estilo Luis XVI, con dos y cuatro caballos; osmones para poner la capilla ardiente; cera para funerales y conducciones, de las mejores fábricas de España. También tenemos féretros de madera, tapizados, con tubo metálico, doble tapa y cierre hermético (que sirven para embalsamamientos), coronas de pluma y terciopelo, y enseres y cintas de todas clases

Todo á precios módicos, desde lo más modesto á lo más suntuoso. Los servicios de esta antigua funeraria se recomiendan por la seriedad y confianza con que se hacen. Además, los dependientes de esta casa, no se presentan en ninguna parte sin previo aviso. -- Nota. Se reciben los encargos en el Corrijo, número 28 y calle de Meléndez, número 19.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 D.

h 31 E.

"Lloyd Norte Alemán"

Bremen



Vapores correos rápidos al Brasil y Río de la Plata.

PROXIMAS SALIDAS

Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Villagarcía el 9 de Febrero, el rápido vapor correo

Coburg.

Admite este magnífico trasatlántico pasajeros de cámara y de tercera clase para los tres puertos citados.

Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Villagarcía el 9 de Enero el rápido vapor correo

Sierra Ventana

(primer viaje).

Precios del pasaje en tercera clase: A Río Janeiro, 211 pesetas; á Montevideo y Buenos Aires, 176.

Para informes, dirigirse al agente general en España, Luis G. Retore, Isla, Vigo, calle García Ollquivi, 19.

Nota importante. -- Los señores pasajeros deben presentarse en la consignataria dos días antes de la fecha señalada para la salida del buque.

ACADEMIA CENTRAL

de corte y confecciones parísien para señoritas, con patente de invención y res privilegio.

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido en el mundo, y sencilla explicación para todas las clases de prendas de señora y niños y ropa interior para caballeros; cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. Toda clase de prendas con facilidad, lo mismo en corte parisién como inglés. Clase especial para la enseñanza de profesora, dirigida por la inventora

DONA MARIA IBERO

Se admiten internas. También en esta academia se pisan faldas y toda clase de telas á precios económicos, se enseña á quien lo desea. Plaza Mayor, 44, pral., entrada por la calle del Concejo, frente á las máquinas de Singer -- Salamanca.

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38

80-a-38